


Mot de la direction 
Mission
Équipe de l’ÉCOPAP 

Réseaux sociaux, Site web et Infolettres 
Nouvelle image de marque 
Service à la clientèle 
Outils de communication 

Journal ÉCOPAP
Blogue ÉCOPAP
Affiches, dépliants et matériels promotionnels
Logotypes
Veille médiatique

Sensibilisation populaire 
PromoScience
Formations multivolets
Projection de documentaire 

Patrouille Verte 
Kiosques 
Tournée des bacs 
Corvées de nettoyage 
Découverte des rives 

Patrouille Bleue 
Dépliants remis
Kiosques

Patrouille ILEAU 
Plantation 

Collecte des matières recyclables
Collecte des résidus alimentaires 
Interventions terrains 
Programme de subvention pour l’achat de produits d’hygiène durables 
Vente de produits 
Activités et kiosques 3RV 
Semaine québécoise de réduction des déchets 
Circuit Zéro Déchet 



Corvées de nettoyage
Prêts d’outils 

UAPMQ 
Distribution de plantes 
Distributions de compost 
Sorties en kayak sur nos cours d’eau 
Promenade de Jane 
Nature festive 
Parking Day 

Jardins Skawanoti 
Bilan de production 2018 
Bénévolat effectué 
Activités préparatoires à la saison 
BBQ bénéfice 
Présentation des Jardins Skawanoti
Éducation au jardin

Fond local en développement social
Le Jardin du Citoyen
Accompagnements horticoles
Jardins communautaires
Cultivons la diversité à RDP-PAT

Programme Montréal Interculturel (PMI)
Zones libres d’agriculture urbaine
Activités et kiosques en agriculture urbaine
Politique en agriculture urbaine
Maison Pierre-Chartrand –Jardin patrimonial
Gala de la rentrée de la CDC-RDP
Événement horticole

Assemblée Générale Annuelle
Gestion du personnel
Nouvel aménagement des bureaux et de l’Éco-Boutique

Mobilisation citoyenne
Comité citoyen



L’Éco de la Pointe-aux-Praires, issue de la fusion, en 2003, de cinq organismes Prairivois et Pointeliers, célébrait
cette année ses 15 ans d’actions environnementales dans le plus grand Arrondissement de la Ville de Montréal :
Rivière-des-Prairies―Pointe-aux-Trembles.

Après 15 ans d’existence, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a la forte volonté de faire découvrir et redécouvrir ses
services, parfois encore méconnus, aux citoyen.nes de l’Arrondissement. L’organisme a ainsi profité de cette
occasion pour donner un coup de jeunesse à son identité et son image. Cette volonté de changement s’inscrivait
dans une démarche stratégique de communication pour rejoindre un plus grand nombre de personnes.

Dans cette nouvelle édition du rapport annuel, vous remarquerez d’abord la nouvelle image de marque de
l’organisme, incluant son nouveau logo lancé en juin 2018, qui réunit sérieux, sobriété, modernité et qui dans
l’ensemble reflète mieux la dynamique actuelle de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies.

Riche de son expérience en services-conseils en environnement auprès des citoyen.nes, l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies avait aussi comme projet, le développement d’une boutique écologique, pour permettre l’accès à des
produits écoresponsables aux citoyen.nes de l’est de Montréal. Au fil des semaines, alors que la boutique prenait
forme, nous avons remarqué un intérêt grandissant chez ces derniers, envers ces produits et envers les
problèmes environnementaux de façon générale. L’Éco-Boutique est ainsi apparue comme une excellente vitrine
pour la mission et les services de l’organisme. L’ONBL réinvestit les profits de ses ventes dans des projets
environnementaux réalisés dans l’Arrondissement RDP/PAT.

En feuilletant le rapport annuel, vous y trouverez l’ensemble des activités et actions qui ont été accomplies par
l’organisme en 2018. Je suis particulièrement fière des employé.es permanent.es et temporair.es, ainsi que des
bénévoles, qui sont allé.es à la rencontre de milliers de citoyen.nes pour les intéresser de près ou de loin à
prendre action au sein des luttes environnementales ; mise en place de jardins collectifs, activités et
conférences sur le jardinage, consultations publiques sur l’agriculture urbaine, formations en classes pour les
élèves, activités de fabrication ou de trocs, subvention pour l’achat de produits hygiéniques durables, corvées de
nettoyage et bien d’autres que vous découvrirez dans les prochaines pages.

En somme, les projets novateurs que fait émerger l’Éco de la Pointe-aux-Prairies depuis 15 ans, contribuent, sans
aucun doute, au rayonnement de l’organisme comme un pilier du développement durable dans l’est de
Montréal.

Bonne lecture !

Charlie-Anne Bonnet,
Directrice



L’Éco de la Pointe-aux-Prairies est un organisme à but non lucratif à vocation
environnementale porteur du programme Éco-quartier de la Ville de Montréal pour le
territoire de l’arrondissement de Rivière-des-Prairies–Pointe-aux-Trembles. L’Éco de la
Pointe-aux-Prairies a pour mission d’encourager les citoyens et les acteurs du milieu
vers l’adoption de comportements écoresponsables par l’éducation populaire,
l’accompagnement et la réalisation de projets mobilisateurs.



Directrice Chargé de projets Coordonnatrice en 
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Chargée des 
communications

Éco-conseillère
jusqu’à novembre 2018

Directrice adjointe 
jusqu’à juin 2018

Chargée de projet Éco-Boutique
Emploi Québec



René Rivest, président
Alexandre Dugas, vice-président
Marie-Janine George, trésorière
Anick Perron, secrétaire 
Ahmed Ali, administrateur

Megan Van Gheluwe, stagiaire cégep Saint-Laurent
Justine Pelletier, Emploi vert - Fédération de la jeunesse canadienne-française
Alix Fournier, jardinière urbaine – Emploi Québec

Fahad Aboubakar, patrouille bleue et verte
Marie-Ève Le Ber, patrouille bleue
Thomas Chayer, patrouille verte
Youssef Laimeche, patrouille verte
Caroline Riffon, patrouille verte

Andréanne Gravel, animatrice horticole
Éloise Venne, animatrice horticole

Audréanne Lapointe, éco-conseillère étudiante 
- Association canadienne des parcs et loisirs

Sébastien Lauzon, président
Aûdrée Fournier, secrétaire 
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Coup de neuf sur l’image de l’Éco de la Pointe-

aux-Prairies! Après 15 ans d’existence, l’Éco de la 

Pointe-aux-Prairies veut faire redécouvrir ses 

services aux citoyens de l’arrondissement RDP-

PAT. Pour l’occasion, l’organisme a donné une 

nouvelle jeunesse à son identité visuelle et a 

dévoilé le 4 juin dernier son nouveau logo. Étant 

le fruit d’un processus stratégique, la nouvelle 

identité visuelle de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies 

est une « remise aux goûts du jour » de la 

précédente charte graphique qui a vécu son 

temps.

Cette nouvelle identité visuelle est le reflet de 

l’évolution de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies et 

correspond au dynamisme actuel de l’organisme. 

Sans tirer un trait sur le passé, la feuille du 

nouveau logo rappelle la Pointe de l’île, territoire 

vert, et témoigne également de l’engagement et 

de l’action environnementale de l’Éco de la 

Pointe-aux-Prairies.



La comptabilisation de l’achalandage de l’ÉcoPAP se fait tout au long de l’année afin d’avoir
une idée du nombre de visites, d’appels et de questions reçus via courriels ou réseaux sociaux.

L’achalandage a considérablement augmenté en 2018 comparativement à 2017 (515 appels,
371 visites et 48 courriels / réseaux sociaux) principalement causé par la création de l’Éco-
Boutique qui a amené un changement au niveau des heures d’ouverture (ouverture le jeudi
soir jusqu’à 20h et le vendredi de 10h à 17h), mais aussi par l’augmentation des demandes de
bacs bruns.



Création de l’identité 
corporative du projet du jardin 
collectif Le Jardin du Citoyen et 
de l’Éco-Boutique de l’ÉcoPAP.

Nouveau visuel du journal. 
Les éditions de septembre et 
de décembre ont été 
annulées afin de favoriser le 
blogue sur notre site web. 

Rédigés par les membres de l’équipe sur les 
sujets d’actualité. Disponible sur notre site 
internet.

Mise au goût du jour des outils de 
communication publicitaire de l’organisme. 

L’Informateur et l’Avenir de l’est ont publié plusieurs articles et 
rubriques (Agenda communautaire) sur nos activités et nos 
projets : Politique en agriculture urbaine, Prix Novae, corvées de 
nettoyage, Éco-Boutique, etc. 

Première utilisation des écrans d’affichage des 
CLSC pour la période des fêtes, afin de 
promouvoir nos activités dans 
l’Arrondissement.



Le Programme PromoScience du Conseil de recherches en sciences naturelles et en génie
du Canada (CRSNG) offre une aide financière à des organismes qui donnent l’occasion aux
jeunes Canadiens d’en apprendre davantage sur les sciences et le génie. L’Éco de la Pointe-
aux-Prairies a donc pu bénéficier d’une subvention pour offrir de toutes nouvelles
formations éducatives gratuites sous les thèmes de l’agriculture urbaine et de l’eau.

L’objectif de ces formations en deux séances est d’agrémenter de façon ludique, pratique et
interactive les programmes scolaires des élèves du primaire et du secondaire. Afin
d’appuyer le cursus des enseignants-es, sur les connaissances propres à «La Terre et
l’espace» et «l’Univers vivant» du programme du Ministère de l’Éducation du Québec.

Le programme PromoScience a permis à l’ÉcoPAP de rencontrer :







Le peintre et romancier Marc Séguin part à la rencontre des petits agriculteurs dans le but de
dresser un portrait de l'industrie agroalimentaire au Québec. Du réchauffement climatique à
la compétitivité des prix, de la perte de savoir-faire au rapport au gaspillage, les grands défis
que doivent relever ces producteurs sont abordés sans détour, parfois avec humour.

Dans le cadre des projections gratuites offertes par les Maisons de la culture de
l’arrondissement, l’ÉcoPAP peut proposer des documentaires à thématique environnementale
qui permet de sensibiliser les citoyen.nes sur le sujet abordé. Après le visionnement, une
discussion est animée par un membre de l’équipe et les impressions sur le documentaire sont
recueillies.



Des kiosques de sensibilisation ont été réalisés par la
patrouille verte dans six événements dans
l’arrondissement.

La Patrouille verte avait cette année un
nouvel outil de travail : deux tablettes
électroniques. Cet ajout a permis de faciliter
la saisie de données sur le terrain. De plus,
cet outil a permis d’optimiser la rédaction
des rapports et d’augmenter le temps passé
sur le terrain.



Sur les 4223 adresses visitées, 2267
avaient un bac vert en bordure de rue
(53,68%). Parmi les bacs évalués, 1226 bacs
(45,92%) contenaient des matières non
recyclables.

54 %
46 %



La Patrouille verte est intervenue sur le terrain pour faire de
la sensibilisation en porte-à-porte sur différents enjeux
environnementaux en milieux urbain : lutte à l’agrile du
frêne, ilot de chaleur, récupération d’eau de pluie,
promotion des collectes municipales, promotion du
programme Éco-quartier.

Sur les 3090 adresses visitées, 920 avaient un bac
brun en bordure de rue (29,8%). Parmi les bacs sortis,
750 bacs (81,5%) contenaient les bonnes matières.
Parmi les 170 bacs ayant un contenu non conforme
(18,5%), 154 étaient pour l’usage de sacs non
compostables et 25 pour des résidus non admissibles.



Les corvées réalisées par la Patrouille verte 

cette année ont ciblé principalement les 

berges de l’Arrondissement, soit du fleuve 

Saint-Laurent et de la rivière des Prairies,

qui avaient particulièrement besoin d’être 

nettoyées.



Les citoyen.es étaient invité.es par le Comité ZIP Jacques-Cartier à cette activité de
découverte de la faune, la flore et la richesse des milieux riverains au parc Pierre-Payet de
Pointe-aux-Trembles. Les Patrouilleurs ont distribué des dépliants d’informations sur le thème
de l’eau comme l’économie d’eau potable, et ont pu répondre à des questions des citoyens
sur ce même thème.



Soutenue par le Service de l’eau de Montréal et coordonnée par le Regroupement des éco-
quartiers, la Patrouille bleue a réalisé des campagnes de sensibilisation en porte-à-porte ou
lors de deux kiosques sur la réglementation sur l’eau potable, l’économie d’eau potable, la
réorientation des gouttières, etc.



Dans le cadre d’un partenariat avec le projet ILEAU (Interventions locales en
environnement et aménagement urbain), les patrouilleurs verts de l’Éco de la
Pointe-aux-Prairies ont proposée à des centres de la petite enfance (CPE) de
l’Arrondissement RDP-PAT de verdir gratuitement et rapidement les espaces de jeu
extérieur. L’équipe a remis 5 pots en géotextile (Smart pots) et 9 espèces de plantes,
incluant tomates, laitue, basilique, coriandre, fraises, menthe et persil.

21 juin 2018 – Garderie Petits Poussins d’Or 
26 juin 2018 – CPE La Flûte Enchantée 
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Il est à noter que, suite à une entente avec les services des travaux publics, les requêtes
concernant les demandes de remplacement et de réparation de bacs reçus par le Bureau
accès Montréal sont directement envoyées aux travaux publics. Nous ne traitons plus ce
type de demande, mais uniquement celles de citoyens qui nous contactent. De plus, une
nouvelle tâche a été ajoutée à notre mandat lors de cette entente puisque désormais nous
répertorions les numéros de série des bacs distribués, que ce soit les bacs de recyclage ou
ceux pour la collecte des résidus alimentaires.

«Cette année, nous 

avons eu une 

augmentation des 

demandes de bac de 

recyclage versus 2017. 

Plus de 426 demandes 

de bacs pour un total 

de 389 bacs de 

recyclage de toutes 

tailles distribués.» 

* Les livraisons de bacs se font par l’arrondissement.



2016 2016 20172017 20182018

6
9

37
5

28
7

13
8

6
76
0

2016 2017 2018

19
3

38

52
6

2017 2018

16 6
2016

2016 2017 2018

20
2

3831
7

2016 2017 2018

79

34

9

2016 2017 2018

431730

«Cette année, nous 

avons eu une 

augmentation des 

demandes versus 2017. 

Plus de 287 demandes 

de bacs pour un total 

de 331 bacs de résidus 

alimentaires de toutes 

tailles distribués.» 

En 2018, 13 maisons unifamiliales ont été visitées afin d’étudier leur demande d’un bac de
recyclage supplémentaire. Ces interventions sont réalisées dans le but de s’assurer du réel
besoin d’un nouveau contenant et de s’assurer que le bac présent est utilisé de façon
adéquate. Sur les 13 visitées, seules 4 adresses avaient vraiment besoin d’un deuxième bac.

2017 2018

8

11 14

2016

*7 bacs de 240 litres ont été livrés par l’arrondissement et aucune réparation est réalisé pour les bacs de résidus alimentaires dans l’arrondissement.



Grâce à notre innovation dans le domaine de la
gestion des matières résiduelles, l’Éco de la Pointe-
aux-Prairies s’est vu remettre un prix Novae, qui
récompense les meilleures pratiques de
responsabilité sociale et de développement durable
au Québec. Cette remise de prix fût une belle
reconnaissance au niveau provincial de notre
programme de subvention qui possède le potentiel
de pouvoir se développer dans toutes les
municipalités du Québec.

À l’aide financière de l’Arrondissement RDP-
PAT, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a pu
soutenir 53 citoyen.nes dans l’achat de couches
lavables et de produits d’hygiène durables, dans
l’objectif de ; Réduire la production de déchets
destinée à l’enfouissement, Réduire l’impact
des produits d’hygiène féminin à la station de
traitement des eaux usées, Réaliser des
économies à chaque tonne de déchets non
générée ou non traitée et Promouvoir les achats
et les comportements écoresponsables.



L’Éco-Boutique est un ajout aux services réguliers de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, dans le
but d’offrir un accès aux produits écoresponsables, écologiques et zéro déchet aux citoyens
de l’est de Montréal. Les profits des ventes sont réinvestis dans les projets
environnementaux réalisés par l’organisme dans l’arrondissement RDP/PAT.

En somme, après cette première année d’activité, nous pouvons affirmer que l’Éco-Boutique
est devenue la vitrine idéale pour intéresser les citoyen.nes à l’organisme et sa mission.
Nous avons remarqué un intérêt grandissant chez ces derniers, envers ces produits et
envers les problèmes environnementaux de façon générale. De plus, ce projet contribue
concrètement à la réduction de la production de déchet dans l’Arrondissement.
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En 2018, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a réalisé 14 activités ou kiosques dans les
événements de nos partenaires afin d’aller à la rencontre des citoyen.nes de tous horizons
et tous âges dans le but de les initier et sensibiliser aux principes des 3RV.



Cette année, nous voulions réaliser une SQRD qui sortirait de l’ordinaire. En ayant un public
cible très varié qui englobe tous les citoyen.nes de l’arrondissement Rivière-des-
Prairies―Pointe-aux-Trembles de tous âges, nous avons pensé réaliser des activités pour
chacun des groupes d’âge à des horaires différentes de la semaine. Ainsi, du 21 au
28 octobre, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a organisé 7 activités regroupant
214 participants.



Nous avons aussi décidé de créer une campagne de communication sur les 5R en parallèle
à nos activités. Les visuels ont été publiés sur nos réseaux sociaux soit Facebook et
Instagram. Cette campagne avait pour but de sensibiliser le plus de citoyen.nes possibles.



Le  Circuit  Zéro Déchet vise à  faire la  promotion 
des  commerces  et des industries qui  acceptent 
que   leurs   clients    se    présentent    avec    leur 
contenant   afin   d’y    mettre   leur   achat.   Cinq 
commerces  de  l’arrondissement sont  membres 
du  circuit  :  Échoppe  de  Gaia, Pizza Promo, Les 
gourmandises  d’Elly,  Villa  Pasta et  Grillages  et 
Sushi.

Grâce à la diversification d’activités proposées par
l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, la présence accrue
sur nos réseaux sociaux et par la création de
visuels originaux, le comité de sélection de la
SQRD 2018 a attribué le 2e prix du Défi entreprise
à l’organisme.

Le 2e prix étant une animation Team building du
jeu «Obsolescence» développé en collaboration
avec les Jeux WASA et présenté par Amélie Côté,
spécialiste en gestion de matières résiduelles.
L’animation se donnera en 2019.



L’Éco de la Pointe-aux-Prairies réalise chaque année plusieurs activités de nettoyage dans
l’arrondissement afin d’entretenir la propreté dans les lieux publics de l’arrondissement et
sensibiliser les citoyens à la responsabilité individuelle face à cette problématique.

Afin de faciliter le travail de ramassage des déchets des participants, la ville centre leur
fournit pour l’occasion des chandails, des gants et des sacs noirs.

De plus, cette année 11 organismes ou groupes de citoyen.nes ont fait une demande de prêt
d’outils de corvées de nettoyage afin de réaliser leur propre corvée de propreté dans
l’arrondissement.



Pour l’édition 2018 du programme Un arbre pour mon quartier, les citoyen.nes
avaient la possibilité de payer un surplus afin d’avoir le service de livraison et de
plantation pour leurs arbres. Ainsi, 37 adresses ont bénéficié de ce service.
56 arbres ont été livrés et 18 arbres ont été plantés aux campagnes printanières et
automnales cumulées.



Dans le cadre du programme ILEAU, nous avons distribué 100 arbustes et plantes
grimpantes aux citoyen.nes s’étant préalablement incrit.es. Cette année, les citoyen.nes
avaient le choix entre le Mûrier, l’Aronia noir, le Millepertuis de Kalm, la Clématite de
Virginie, la Vigne vierge et la Vigne du rivage.

Cette année, la distribution de compost organisée en collaboration avec l’arrondissement
s’est déroulée au printemps le 18 mai au Parc Don Bosco de Rivière-des-Prairies et au
Parc de la Polyvalente Pointe-aux-Trembles. Au printemps, les citoyen.nes avaient la
possibilité de récupérer des copeaux de bois, une nouveauté proposée cette année par la
Ville de Montréal. La distribution de l’automne s’est réalisée le 13 octobre au Parc Don
Bosco (RDP) seulement.



L’activité Découverte de la biodiversité en kayak et rabaska, comportait deux nouveautés : la
présence d’une guide-naturaliste de la Zip Jacques-Cartier et l’ajout d'une embarcation de
type rabaska afin de permettre l'accès à l’eau aux enfants âgés de 7 à 12 ans. Les sorties se
sont tenue le 11 et 25 août, du côté du fleuve Saint-Laurent et la rivière des Prairies, et ont
attirées 72 participant.es.

La Journée découverte en plein air, a été organisée pour la première fois
cette année à l’automne par l’Arrondissement. Au programme : kayak sur
le fleuve, pêche en famille, construction d'abris et rallye sur la
biodiversité. L’Éco de la Pointe-aux-Prairies fut mandaté pour la gestion
des inscriptions à l’activité Kayak sur Eventbrite et sur place le jour de
l’événement.



Les Promenades de Jane sont un événement annuel mondial qui vise à faire en sorte que les
citoyens redécouvrent leur quartier. Elles peuvent être organisées autour d’une thématique
spécifique au quartier visité.

La Promenade de Jane organisée dans l’arrondissement a permis de faire découvrir le secteur
de l’école François Labernarde, riche en initiatives telles que le jardin communautaire Pierre-
Lacroix, la coopérative du Colombier, la rue Victoria, le parcours « Marche ta zone » ou encore
la ruelle adjacente à l’école qui mérite d’être valorisée par le verdissement. Réalisée en
collaboration avec la CDC de la Pointe et l’organisme Tandem, cette Promenade de Jane a
réuni 15 personnes résidants du secteur ou venant le découvrir.
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Le Parking  Day  est  un événement annuel mondial  organisé  localement  par  le  Conseil  régional  
de  l’environnement   de  Montréal . Il  consiste  à  sensibiliser les citoyens au  partage  de   l’espace 
public   et   l’espace  alloué  à  la  mobilité  durable  ainsi   qu’aux  espaces  verts.   Comme   chaque  
année,   l’Éco   de  la  Pointe-aux-Prairies  a  été  un  participant  à  cet   événement.   Afin   d’attirer 
l’attention  sur un secteur  très dépourvu  en  verdissement dans Rivière-des-Prairies,   l’organisme  
a réalisé  l’implantation de bacs de jardinage dans le stationnement  
de   la  garderie  Bambino  village  situé  sur  la  rue   André-Ampère. 
15   Enfants   de  la  garderie  ont  planté  des  graines   de   bok-choi, 
d’épinards ou  de tak-soy dans des bacs en bois.

En collaboration avec la maison de la culture, nous avons proposé 2 ateliers pour la journée
Nature Festive. Le premier était du Land-Art, c'est-à-dire la création d’œuvres uniques et
éphémères à partir d’éléments trouvés dans la nature. Le second était un atelier de mandala,
pour lequel nous avions spécialement prévu des teintures fait à partir d'élément naturel et
biodégradables.



30%

64%

6%

Le volet production du site du Cégep Marie-Victorin nous permet de 
financer le matériel horticole tels que les semis et les semences.  



5%
7%

24%

29%

35%

Cette année, l’équipe jardin a réalisé deux activités préparatoires avec les étudiant.es du
Cégep Marie-Victorin afin de les initier au jardinage et de leur présenter les Jardins
Skawanoti. Ces activités permettent de recruter des bénévoles pour la saison. Les deux
activités furent la création d’un rideau végétal et la fabrication d’une chaudière à réserve
d’eau.

Cette année, certains jeunes étaient de retour avec nous pour une deuxième année, mais
nous avons accueilli de nouvelles personnes qui ont pris une place importante au sein de
l’équipe de bénévole. En effet, Camille Lamoureux, élève du cégep Marie-Victorin a
démontré une participation constante apportant même une touche artistique lors de notre
activité de pique-nique.



Marie Spehner, accompagnée de René Lemieux du Cégep Marie-Victorin, étaient présentes
le 27 février 2018 à la Maison du développement durable pour discuter, des Jardins
Skawanoti, dans le cadre de la matinée d'échanges sur les bonnes pratiques d’aménagement
et de mobilités durables en milieu institutionnel, devant une cinquantaine de personnes,
organisée par ILEAU - Interventions locales en environnement et aménagement urbain.

Pour une troisième année, nous avons tenu un BBQ bénéfice afin de faire découvrir le Jardin
collectif auprès des jeunes du Cégep et afin de réunir les différents partenaires du projet des
Jardins Skawanoti. Des burgers végétariens et des salades du jardin ont été servis au cours de
cette froide journée de septembre.



Le volet éducatif est prioritaire pour le Jardin Skawanoti afin de faire découvrir l’agriculture
urbaine et la nature en ville aux citoyens et citoyennes de l’arrondissement. Cette année,
nous avons accueilli des camps de jour situés sur le terrain du Cégep Marie-Victorin avec
pour vocation les sciences et la cuisine. De plus, nous avons créé un nouveau partenariat
avec l’organisme 1,2,3 Go Pointe de l’Île pour la construction de nichoirs à chauve-souris.



En 2018, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies fut soutenu financièrement par le Fond local en
développement social pour ses projets de jardins collectifs dans l’Arrondissement.

Les jardins collectifs répondaient à deux enjeux visés par ce fond soit :

• Favoriser l’accessibilité des citoyens à l’égard : des services, des activités, des parcs, des
espaces verts, des berges, de la culture, du patrimoine et du savoir, des installations, de
l’information, des coûts, de la diversification, de la proximité physique, de la disponibilité
et de l’accès universel.

• Assurer une cohésion sociale afin de soutenir le mieux-vivre ensemble (cohabitation et
insertion sociale.

L’Éco de la Pointe-aux-Prairies avait donc pour objectifs de créer un nouveau site de Jardin
collectif à Pointe-aux-Trembles et de maintenir les activités au Jardin collectif de RDP
(Jardin Skawanoti). Comme résultat, ce soutien financier à permis l’ouverture du jardin du
citoyen à Pointe-aux-Trembles, au parc Saint-Jean-Baptiste, l’accueil de 429 participants sur
les deux sites au cours de la saison 2018, dont 355 jeunes et la récolte d’une cinquantaine de
variétés de légumes, de fruits et de fines herbes.
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Initié par l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, le

Jardin du citoyen a été aménagé, le 16

août 2018, au parc Saint-Jean-Baptiste

dans le quartier Pointe-aux-Trembles, en

collaboration avec l’Arrondissement RDP-

PAT. Accessible à tous, ce jardin collectif

offre à la population locale un espace de

culture et d’échanges pour cultiver des

légumes et des fines herbes.

Le Jardin du citoyen consiste en des pots

en géotextiles posés sur des structures

surélevées en bois, construits et installés

par l’Éco de la Pointe-aux-Prairies et des

citoyens bénévoles, qui serviront à la

plantation des différents produits

maraîchers. En respect de

l’environnement, le Jardin du citoyen est

exempt de pesticide ou d’engrais

chimique.

Une fête de quartier fût organisée le

samedi 29 septembre 2018, où les

citoyens étaient invités à venir déguster

les premiers légumes du jardin et

rencontrer les responsables du projet.
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L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a contribué cette année à la création de trois nouveaux
jardins dans l’Est de Montréal. Soit au CLSC de Rivière-des-Prairies, à la Maison des jeunes
de Rivière-des-Prairies et à l’Échoppe de Gaïa.

De plus, nous avons réalisé différentes activités avec de nouveaux partenaires. Ainsi,
l’équipe horticole a entre autres fait une plantation au CLSC de Rivière-des-Prairies. Elle a
ensuite mis en place un jardin et donné des ateliers horticoles à la Maison des jeunes de
RDP (2 ateliers) et à l’Échoppe de Gaïa (5 ateliers). Deux autres ateliers horticoles ont été
donnés au jardin Potager à Partager à la résidence le Cardinal. Enfin, l’équipe s’est déplacée
au Jardin communautaire de la SHEVA à Ville d’Anjou qui avait requis nos services afin de
réaliser quatre ateliers horticoles et une visite aux Jardins Skawanoti à titre de modèle de
jardin collectif.



Encore une fois cette année, nous avons rempli le mandat de
conseillère horticole auprès des six jardins communautaires
de l’arrondissement. En plus des 29 ateliers horticoles donnés
dans les jardins communautaires, un atelier d’herboristerie a
été donné et un hôtel à insectes a été construit. De plus,
d’une pergola utilisant des espèces potagères grimpantes
dans les jardins communautaires. Toujours dans le souci
d’offrir un meilleur service, nous avons créé une infolettre
afin de rejoindre le plus grand nombre de personnes
possibles qui parfois ne peuvent se déplacer lors des
journées d’ateliers horticoles.



Rivière-des-Prairies-Pointe-aux-Trembles est un arrondissement accueillant beaucoup de nouveaux
arrivants et possédant une importante diversité culturelle : haïtienne, italienne, hispanophone et
nouvellement des pays asiatiques et du Maghreb. Constatés par les acteurs du milieu, les échanges
sont plutôt rares entre ces différentes communautés. L'alimentation étant au cœur de toutes les
cultures, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies souhaite inviter la population à visiter des jardins
communautaires et collectifs dans l’objectif d’offrir des activités interactives et originales pour
rassembler les résidents d'un même quartier provenant de différentes cultures.

Dans les jardins communautaires, le  concept 
était  lié à une journée portes ouvertes où  les 
gens  pouvaient apporter un plat  à  partager. 
Une    journée     fut     organisée     au     jardin 
communautaire les Deux Sapins  lors  de  leur 
journée   de  fête  des   récoltes,  le  dimanche 
9  septembre.   La  deuxième   journée  Portes 
Ouvertes eut lieu le vendredi 14 septembre en
soirée au jardin communautaire Richelieu.  Le 
président  du  jardin  communautaire  Sainte-Marie-Goretti et la présidente du jardin  communautaire  
les  Deux sapins étaient présents lors de cette  activité. Cinq organismes du  milieu ont été  mobilisés 
dans le projet  afin  de  nous  aider à faire la promotion des activités auprès de  leur  public  respectif. 
24 personnes ont participé à ces portes ouvertes.

Pour ce faire, un pique-nique fut organisé au jardin collectif situé au Cégep Marie-Victorin. La
popularité de la première séance du mois de juillet a mené à la tenue d’une deuxième séance au mois
d’août. Au total, ce sont plus de 50 personnes qui se sont déplacées pour découvrir les différentes
variétés de légumes et fines herbes au jardin et préparer le repas; des salades du jardin et des
rouleaux de printemps.



Cette année, une seule séance fut organisée, celle de la plantation à la fin du mois de mai.
Malheureusement, la pluie était au rendez-vous et la conseillère horticole a finalement
réalisé les transplantations elle-même.

Un nouvel emplacement fut sélectionné pour le quartier Rivière-des-Prairies; le jardin
communautaire les Deux sapins a accueilli une zone libre d’agriculture urbaine sur leur
terrain. Des enfants de garderies privées des alentours venaient entretenir les plants au
jardin et ont grandement apprécié leur expérience.



En 2018, l’Éco de la Pointe-aux-Prairies a réalisé 6 activités ou kiosques dans les
événements de nos partenaires ayant comme objectif d’initier les citoyen.nes à
l’agriculture urbaine et leur présenter l’étendue des possibilités que leur offre la
culture potagère.



L'Éco de la Pointe-aux-Prairies a été mandaté par l'Arrondissement de Rivière-des-Prairies—
Pointe-aux-Trembles afin d’élaborer une Politique d’agriculture urbaine qui soit novatrice et
reflète les réalités locales. Les citoyen.nes étaient invités à remplir un sondage en ligne pour
de connaître les besoins et les visions citoyennes de l’agriculture urbaine. Deux
consultations publiques (PAT et RDP) ont eu lieu le 8 et 10 mai afin de bonifier la démarche.



En collaboration avec la Maison de la Culture de Rivière-des-Prairies, un premier jardin
patrimonial fut mis en place le 9 août 2018 à la Maison Pierre-Chartrand, située sur le boul.
Gouin à Rivière-des-Prairies. Afin de mieux expliquer la nature de ce projet, Éloïse notre
employée saisonnière et étudiante en histoire à créer une affiche sur les espèces anciennes
et un rappel du passé agricole de la Maison. Le jardin fut entretenu jusqu’en septembre et
sera ouvert de nouveau au printemps 2019.

Lors du Gala de la rentrée organisé par la CDC-RDP, notre Coordonnatrice en agriculture
urbaine, Virginie Journeau, s’est vu remettre le prix de Travailleur-euse engagé-e. Ce prix
vise à reconnaître la grande contribution dans sa communauté d'un-e travailleur-euse
oeuvrant au sein d'une organisation de RDP. Il souligne à quel point cette personne a su
faire rayonner son organisation par son implication active et son engagement au sein de la
communauté en 2017-2018. Un prix grandement mérité!



Année après année, l’Événement prend de l’expansion et cette année ce sont plus de 300
personnes qui sont venues en apprendre davantage sur l’agriculture urbaine. Le
conférencier Yves Gagnon a offert deux conférences très appréciées du public; L'importance
de la biodiversité au jardin et Les principes de culture et de planification du jardin
écologique . La salle pleine a écouté attentivement les précieux conseils de ce pionnier en
agriculture biologique du Québec. Grâce à une subvention de Cultiver Montréal, l’Éco de la
Pointe-aux-Prairies a offert deux ateliers au public gratuitement; la germination de luzerne
et la culture en pot (photo ci-dessus). L’utilisation de l’espace extérieure fut une nouveauté
cette année où il a été possible d’accueillir neuf kiosques différents; des poules urbaines aux
champignons maison!



L’Assemblée générale annuelle pour l’année financière se terminant au 31 décembre 2017, fut
tenue le 12 avril 2018 au centre communautaire de Rivière-des-Prairies. Ce fut l’occasion de
souligner le 15e anniversaire de fondation de l’Éco de la Pointe-aux-Prairies, avec une
exposition photo revisitant ces dernières années d’action environnementale dans le quartier.
Deux nouveaux membres du conseil d’administration, Anick Perron et Ahmed Ali, furent
éluent par l’assemblée.



Conférences, forum, formation terrain, webinaire, etc.

Le renouvellement des bureaux avait eu lieu en 2017, avec le rafraichissement de la peinture
et l’achat de nouveaux meubles. Toutefois, avec le développement de l’Éco-Boutique l’équipe
souhaitait repenser la disposition des bureaux afin de mieux accueillir les clients et de séparer
l’espace administratif. Ainsi, tous les meubles furent conservés, mais disposés de façon plus
ergonomique pour tous.



Échoppe de Gaia
Réseau alimentaire de l’Est
CDC RDP et CDC de la Pointe
Assemblée de fondation de l’organisme Cultiver Montréal

Comité Lève-tôt
Chantier transport CDC de la Pointe
Piste transport CDC RDP 
Comité liaison CDC RDP
Comité service de proximité CDC RDP 
Comité suivi politique SHV
Comité Fête Famille PAT-Mtl-Est
Comité soutien à l’évènement horticole
Comité de suivis Politique en agriculture urbaine

Partenaires ILEAU
Regroupement des Éco-quartier
Chambre de commerce de la Pointe-de-l’île
Friche Ferroviaire de l’Est (Voie Plantée)
Arrondissement RDP-PAT (implantation de la CRA dans les installations municipales et Pratiques de 
gestion des bénévoles en contexte événementiel)
Remise des prix Novae
Rendez-vous des agricultures montréalaises
Gala de la rentrée – CDC RDP
Maison du Développement Durable pour la Présentation des Jardins Skawanoti

Le réseautage, la concertation et les comités de travail sont au cœur de l’implication de l’Éco
de la Pointe-aux-Prairies au sein de la communauté locale et la communauté
environnementale, c’est pourquoi plus de 150 heures ont été investies dans ces rencontres
avec nos partenaires.



L’Éco de la Pointe-aux-Prairies a poursuivi son accompagnement de la Mobilisation pour la
Friche Ferroviaire de l’Est. Puisque le projet va bon train du côté de l’Arrondissement,
l’équipe de l’Éco de la Pointe était plutôt en support dans les communications de la
mobilisation pour rassembler les citoyens et organiser les rencontres. Cinq citoyens furent
élus pour représenter le groupe lors des discussions avec les décideurs. L’activité de corvée
de nettoyage au printemps fut renouvelée encore cette année. De plus, cette année 31
nouvelles personnes se sont abonnées à la page Facebook de la Mobilisation afin de suivre
la démarche citoyenne. La page regroupe 256 abonné.es.

Le 15 mai, en fin d’après-midi, a lieu une séance exploratoire sur la friche ferroviaire au
moyen du vélo festif. Cette séance fut une initiative de l’arrondissement qui anima l’activité
de traversée de 2,6 km de la 53e avenue jusqu’au centre communautaire Roussin.
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Dans le cadre de la SQRD 2018, l’Éco de la Pointe-aux-
Prairies a organisé une soirée de discussion afin de sonder
les citoyen.nes de l’Arrondissement, quant à leur
motivation et leurs envies en termes d’environnement dans
le quartier. Ces derniers ont donc partagé leurs idées et
leurs pistes d’actions quant à différents grands thèmes,
comme la réduction des déchets, les corvées de nettoyage,
la vente de produits écoresponsables, etc. Plusieurs pistes
soulevées lors de cette soirée de discussion seront en
œuvre en 2019.



Alternatives
ALPHA
AQDR Pointe-de-l’Île
ARPE
Arrondissement de Rivière-des-Prairies―Pointe-aux-
Trembles
CDC de la Pointe
CDC de Rivière-des-Prairies
Carrefour jeunesse emploi RDP
Carrefour jeunesse emploi PAT
Cégep Marie-Victorin
Centre d’action bénévole RDP
Centre de la famille haïtienne et internationale
Centre d’écologie urbaine de Montréal
Centre de promotion communautaire le Phare
Cercle des Fermières
Chambre de commerce de la Pointe-de-l'île
CHSLD Le Cardinal
Comité Saines habitudes de vie PAT-ME
Comité ZIP Jacques-Cartier
Commission scolaire de la Pointe-de-l’Île
Conseil régional de l’environnement de Montréal
Corporation Mainbourg
CPE Picasso
CIUSSS de l’Est-de-l’île-de-Montréal
Échoppe de Gaia
Écoles primaires et secondaires de la CSPI
Écoles primaires de la ESMB
Envirokayak
Espace pour la vie

Fédération Interdisciplinaire de l’Horticulture 
Ornementale
Ferme aux légumes d’hiverts
Initiative 123 Go! RDP
Institut Philippe-Pinel
L’Échoppe de Gaïa
Le Grand Chemin
Le Relais du bout
Maison de la culture RDP
Maison de la culture PAT
Maison de la famille Cœur à Rivière
Maison du Développement Durable
Novae
PME Montréal – Est-de-l’île
Pointe-aux-fêtes
Regroupement des Éco-quartiers
Réseau alimentaire de l’Est
Résidence Lionel-Bourdon
Serre Rivard-Paquette – École Jean-Grou
Société historique RDP
Société ressources-loisirs Roussin
Société de transport de Montréal
Soverdi
Table de développement social de Rivière-des-Prairies
Table de développement social de Pointe-aux-
Trembles
Tandem RDP-PAT
Université de Montréal




